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В Госдуме приняли проект постановления, где со-
держатся предложения в адрес правительства в сфере 
торговли. Речь о мерах, чтобы не допускать дефицит 
товаров и сдерживать цены.

Среди предложений – формирование механизма 
оценки обоснованности изменения цен и условий по-
ставок товаров, создание товарных запасов и адресная 
поддержка отдельных категорий граждан России.

Планируется усилить контроль цен на социально зна-
чимые товары и разработать меры дополнительной под-
держки для предприятий, реализующих стройматериалы.

Поскольку есть немало положительных примеров, 
когда крупные сети добровольно минимизируют товар-
ную наценку, а издержки перекладываются на товары 
средней и премиальной категории, государственное 
регулирование цен на социально значимые товары 
будет использовано лишь в крайнем случае. В Госдуме 

БЕЗ ДЕФИЦИТА И РОСТА ЦЕН

БРОНИРОВАТЬ ОТДЫХ НАПРЯМУЮ
После ухода с российского рынка международных 

систем бронирования жилья Booking.com и Airbnb.com 
горные курорты Северного Кавказа предложили гостям и 
отельерам использовать в качестве платформы поиска и 
продаж официальные страницы курортных зон, сообщает 
пресс-служба «Кавказ.РФ».

На страницах «Архыза», «Эльбруса» и «Ведучи» в раз-
делах о проживании находятся списки гостиниц, открытых 
как на территории курортов, так и рядом с ними. В разделе 
информации указаны контактные данные, по которым 
можно сделать бронирование напрямую. Отдыхающие 

ЗА НАШИХ
Вчера региональные отделения «ДОСААФ России» и 

«ЮНАРМИИ» организовали флешмоб на площади Абхазии 
в Нальчике в поддержку решения Президента РФ о прове-
дении специальной военной операции в защиту жителей 
Донецкой и Луганской народных республик. К акции присо-
единились неравнодушные горожане и гости столицы. Её 
участники выстроили автомобили в форме большой буквы 
«Z», а юнармейцы выстроились в форме буквы «V».

«Мы поддерживаем решение нашего Президента. 
Если бы мы не приняли все меры, чтобы защитить наше 
государство, жителей ДНР и ЛНР, то неонацисты сами 
пришли бы на нашу землю», – отмечалось в выступлениях 
участников флешмоба.

Вчера вечером Кабардино-Балкария отправила ещё 
100 тонн гуманитарной помощи жителям Донецкой и Лу-
ганской народных республик. Она собрана по инициативе 
предпринимательского сообщества и неравнодушных 
жителей КБР. Груз включает 10 тонн муки, 30 тонн ми-
неральной воды, 20 тонн яблок, 20 тонн плодоовощных 
консервов, 20 тонн картофеля, одежду, предметы первой 
необходимости.

Об этом Глава КБР Казбек Коков написал в своём 
Telegram-канале. «Тронут отзывчивостью жителей Ка-

бардино-Балкарии, которые пришли на пункты сбора 
с искренним желанием помочь людям, оказавшимся 
сегодня в столь сложной ситуации. Большое спасибо 
женщинам, работающим на сувенирном и центральном 
рынках Нальчика, передавшим тёплые вещи и продукты. 

Немногим ранее республика направила 40 тонн гу-
манитарной помощи с продовольствием и предметами 
первой необходимости, в первую очередь для детей. 
Кабардино-Балкария по-прежнему готова к приёму  
800 жителей ЛНР и ДНР, вынужденно покинувших мес-

та постоянного проживания. Также проработан вопрос 
предоставления детям из этих республик возможности 
реабилитационного отдыха и обучения в наших школах. 
Сегодня вся республика объединилась, каждый вносит 
посильный вклад в это благородное дело. Искренне 
благодарю жителей Кабардино-Балкарии, которые не 
остаются в стороне от беды братского народа Донбасса», 
– говорится в сообщении.

По материалам пресс-службы Главы 
и Правительства КБР 

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ 
В ПОМОЩЬ ЖИТЕЛЯМ ДОНБАССА

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

подготовили поправки в законодательство: в перечень 
подлежащих регулированию товаров должны войти про-
дукты питания, детские товары, строительные материа-
лы, сельхозудобрения, сельхозтехника и запчасти к ней, 
бытовая химия, зоотовары, лекарства и медикаменты.

смогут воспользоваться программой туристического кеш-
бэка, она возобновляется с 15 марта и будет действовать 
до 1 мая, а забронировать отдых можно вплоть до 1 июля.

Фото Артура Елканова
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ОФИЦИАЛЬНО

КАЗБЕК КОКОВ: «МЫ НЕ ДОПУСТИМ СБОЕВ 
В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ РЕГИОНА» 

Принимаются меры социальной поддержки граждан
Документ подготовлен по поручению 

Главы КБР Казбека Кокова. Две семьи 
получат по одному миллиону рублей из 
республиканского бюджета.

Единовременная материальная помощь 
будет оказана двум гражданам республики, 
попавшим в трудную жизненную ситуацию.

Утверждён Порядок предоставления в 
2022 году единовременных компенсацион-
ных выплат медицинским работникам 
(врачам, фельдшерам, а также акушерам 
и медицинским сёстрам фельдшерских 
и фельдшерско-акушерских пунктов), 
прибывшим (переехавшим) в 2022 году 
в сельские населённые пункты, посёлки 
городского типа либо города с населением 
до 50 тысяч человек. Как пояснил министр 

здравоохранения Рустам Калибатов, на 
текущий год по программе «Земский 
доктор» республике выделено 28 мест, из 
них семь – для врачей, прибывших или 
переехавших на работу в сёла и посёлки 
городского типа, одиннадцать – для пере-
ехавших в города с численностью населе-
ния до 50 тысяч человек. В первом случае 

специалисты получат по полтора миллиона 
рублей, во втором – по одному миллиону 
рублей. Десять мест предусмотрено для 
среднего медицинского персонала. Сум-
ма единовременной выплаты составит  
750 тысяч рублей каждому работнику.

Параметры финансирования государст-
венных программ «Профилактика право-

нарушений и укрепление общественного 
порядка и общественной безопасности в 
КБР», «Развитие здравоохранения в КБР» 
и «Развитие сельского хозяйства и регу-
лирование рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия в 
КБР» приведены в соответствие с регио-
нальным законом «О республиканском 
бюджете Кабардино-Балкарской Респуб-
лики на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов». Также уточнены их 
индикаторы и перечни мероприятий. В 
рамках последней программы, помимо 
прочего, предусмотрено финансирование 
строительства приюта для безнадзорных 
животных в объёме 40 млн рублей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Глава КБР Казбек Коков об-
судил с предпринимательским 
сообществом вопросы продо-
вольственной безопасности на 
заседании Координационного 
штаба по реализации мер, на-
правленных на обеспечение 
экономической и социальной 
стабильности в Кабардино-Бал-
карской Республике. 

В заседании приняли участие 
Председатель Правительства 
КБР Алий Мусуков, профильные 
министры, представители бан-
ковской сферы, среднего и мало-
го бизнеса, общественности. 

Открывая совещание, Казбек 
Коков сказал: «Наша встреча 
обусловлена ситуацией, разво-
рачивающейся в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, 
санкциями, которые вводятся 
против нас. Я сегодня не буду 
заострять внимание на геопо-
литических аспектах, военно-по-
литических вопросах, вызванных 
этой ситуацией. Руководство 
страны приняло однозначное и 
правильное решение. У нас есть 
мощная армия, способная обес- 
печить безопасность страны, 
безопасность наших детей. Зада-
ча всех ветвей власти, общества 
– обеспечить общественно-поли-
тическую стабильность и устой-
чивое социально-экономическое 
развитие в этот период. На феде-
ральном уровне сформированы 
комиссии, оперативные штабы 
для адекватного реагирования 
на экономические санкции. Соот-
ветственно, мы на своём уровне 
сформировали такие же комис-
сии, координационный штаб.

 Движущей силой социально-
экономического развития респуб- 
лики является бизнес. И один из 
аспектов, требующих сегодня 
обсуждения, – обеспечение про-

дуктами питания, продуктами 
первой необходимости в усло-
виях роста цен. Поэтому мы при-
гласили представителей бизнеса, 
которые занимаются оптовыми 
поставками, розничной торгов-
лей. Кроме того, сюда пригла-
шены аграрии, занимающиеся 
производством, переработкой 
сельскохозяйственной продук-
ции. Нам предстоит обсудить 
сложные вопросы и принять 
правильные решения. Первое, 
с чем мы столкнулись сегодня, 
– нестабильность финансово-
кредитной системы в КБР. По-
шёл ажиотаж, люди в спешном 
порядке начали снимать денеж-
ные вклады. Стабилизация была 
достигнута буквально за два дня, 
хотя это стоило неимоверных 
усилий и национальному банку, 
и банкам, представленным в 
Кабардино-Балкарии. Не буду 
раскрывать всех цифр, но вы-
дача наличности составила сотни 
миллионов рублей. Это ещё раз 
показало, что есть резервы, есть 
средний класс, располагающий 
средствами.

 Населению сегодня нет надоб-
ности изымать свои средства из 
банков – повысились ставки по 
вкладам, переводить их в валю-
ту, чтобы завтра не оказаться в 
проигрыше. Конечно, возникают 
сложности с кредитованием, по-
вышаются ставки. И эти пробле-
мы будут предметом обсуждения 
сегодняшней нашей встречи, в 
том числе и кредитование мало-
го и среднего бизнеса. Требует 
обсуждения и ситуация в тор-
говле. Мониторинг проводится 
ежедневно, и мы видим, что цены 
растут. Беседовал с основными 
поставщиками сахара, крупы, 
муки на рынки, в сетевые мага-
зины. Наблюдается ажиотажный 

спрос на эти продукты, особенно 
на сахар, хотя в этом нет никакой 
необходимости. Мы изучили всю 
логистическую цепочку, сахар в 
стране есть, заводы просто не 
успевают отгружать продукцию. 
В большей степени на инфляции, 
росте цен сказывается именно 
неоправданный спрос: спадёт 
ажиотаж – стабилизируются 
цены.

 Торговым сетям, магазинам, 
компаниям, занимающимся 
оптовой торговлей, с учётом 
ситуации следует производить 
минимальную наценку и не 
придерживать товар, что в ко-
нечном итоге позволит снизить 
ажиотаж. Это так же касается и 
предметов первой необходимо-
сти. Мы со своей стороны готовы 
оказать всяческую поддержку, 
взаимодействовать с вами. 
Предлагаю в рамках координа-
ционного штаба организовать 
отраслевые рабочие группы, 
горячие линии, куда в оператив-
ном порядке может обратиться 
предприниматель». 

 Далее состоялось обсужде-
ние складывающейся ситуации 
и мер по обеспечению продо-
вольственной безопасности в 
республике. Предприниматели 
выступили с инициативами по 
снижению рисков, выразили 
готовность к взаимодействию в 
интересах населения КБР. Были 
высказаны и предложения, на-
правленные на импортозамеще-

ние на базе имеющихся произ-
водственных площадок. 

Глава республики поручил 
правительству внимательно рас-
смотреть поступившие пред-
ложения, организовать более 
эффективное взаимодействие 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства с профиль-
ными министерствами. В бли-
жайшее время будут образованы 
оперативные отраслевые рабочие 
группы, задача которых – по-
стоянно анализировать текущую 
ситуацию, мониторить потреби-
тельский рынок на предмет обес- 
печенности продовольствием, 
быть в тесном взаимодействии с 
предпринимателями и принимать 
все возможные меры по возника-
ющим рискам. 

В завершение Казбек Коков 
выразил уверенность, что пред-
стоящая совместная работа даст 
положительный результат и смяг-
чит последствия экономических 
санкций.

Комментируя журналистам 
итоги встречи с предпринима-
тельским сообществом рес-
публики, Глава КБР сказал: 
«Сегодня с учётом введённых 
против нашей страны санкций 
наблюдаются определённые 
сложности в экономике России в 
целом, ну и, конечно же, нашей 
республики. На федеральном 
уровне с целью снижения их не-
гативных последствий созданы 
правительственная комиссия и  

различные рабочие органы. На 
сегодняшний день уже принят 
ряд решений, направленных на 
поддержку бизнеса, отраслей, 
пострадавших от санкций. Одной 
из главных задач является обес-
печение продовольственной 
безопасности и безопасности 
в банковской сфере. Вы все  
наблюдали, какой ажиотаж был 
в банковском секторе, сейчас 
ситуация стабилизировалась. Но 
она повлияла на продовольст-
венный рынок, наблюдается 
рост цен. Сегодня мы обсудили 
ситуацию с представителями 
бизнеса, которые работают в сек-
торе торговли и производства. 
Никаких угроз продовольствен-
ной безопасности не существует. 
Всё происходящее обусловлено 
ажиотажным спросом. Хотел бы, 
пользуясь случаем, обратиться 
к жителям республики. Не надо 
приобретать продукты впрок. 
Перебоев в поставке сахара и 
круп не будет. Сегодня мы ещё 
раз обсудили вопросы содей-
ствия малому и среднему биз-
несу, чтобы поддержать его, не 
допустить обвалов в экономике. 
Все эти вопросы будут вынесены 
на уровень правительства и при-
няты соответствующие решения. 
Я уверен, что мы не допустим ка-
ких-либо сбоев в социально-эко-
номическом развитии региона».

По материалам 
пресс-службы Главы 
и Правительства КБР
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ТЕМА ДНЯ

Память о подвиге 
115-й кавдивизии 
будет сохранена

Опытом и планами прове-
дения памятных мероприятий 
поделился директор Марты-
новского районного краеведче-
ского музея им. В.В. Карпенко  
Ростовской области, руководи-
тель поискового отряда «Бо-
евые рубежи», заслуженный 
работник образования КБР 
Александр Мартынов.

Александр Николаевич рас-
сказал, что, по данным Ми-
нистерства обороны, в боях 
летом 1942 года на территории 
Мартыновского района погиб-
ли 3947 бойцов 115-й Кабар-
дино-Балкарской кавалерий-
ской дивизии. На сегодняшний 
день удалось установить около  
1000 фамилий воинов, найдено 
более 150 фотографий солдат 
и офицеров. Самой главной за-
дачей на данный момент Алек-
сандр Мартынов считает работу 
с молодёжью, освещение под-
вига воинов 115-й кавдивизии, 
а также пополнение списков и 
расширенное изучение доку-
ментов, найденных поисковика-
ми совместно с Министерством 
обороны. 

– Вместе с отделом куль-
туры, отделом образования, 
молодёжными общественными 
организациями Мартыновского 
района мы проводим регуляр-
ные памятные мероприятия, 
– рассказал Александр Ни-
колаевич. – Это автопробеги, 
военно-патриотические акции 
на местах захоронения воинов. 
23 февраля в рамках месяч-
ника военно-патриотической 
работы мы провели памятные 
мероприятия, где рассказыва-
ли о подвигах воинов дивизии, 
в том числе вспоминали героя 
Хажмудара Озова, именем 
которого в Большой Марты-
новке названа улица. В хуто-
ре Московском школа носит 
имя 115-й кавдивизии. К июлю  
2022 года будет завершено 
формирование экспозиции в 
зале музея, посвящённом 115-й 
кавдивизии и дружбе народов 
Кабардино-Балкарии и Ростов-
ской области.

С участниками круглого сто-
ла Александр Мартынов общал-
ся посредством видеосвязи, и 
можно было на экране увидеть 
часть зала музея, где бережно 
хранят не только артефакты, 
найденные на местах боёв, 
но и национальные костюмы 
горцев. О том, какая работа 
проводится в Кабардино-Бал-
карии и что планируется в 
рамках памятных мероприятий 
к 80-летию боевых действий  
115-й кавдивизии, рассказал 
начальник отдела взаимо-
действия с муниципальными 
органами по делам молодёжи, 
детскими и молодёжными ор-
ганизациями Минпросвещения 
КБР Мурат Гилиев. 

Он отметил, что школы на 
регулярной основе занима-
ются патриотическим воспи-
танием, краеведением, уве-
ковечением памяти героев. 
Создано порядка 60 музеев, 
большинство посвящено Ве-
ликой Отечественной войне.  

Совместно с поисковиками 
проводится просветительская 
работа. К 80-летию подвига 
воинов 115-й кавдивизии ми-
нистерством запланировано 
проведение уроков мужества в 
образовательных учреждениях. 
Вместе с региональным отде-
лением «Волонтёры Победы» 
запланирован ряд мероприя-
тий для увековечения памяти 
героев 115-й кавдивизии. Также 
разрабатывается план меро-
приятий Минпросвещения КБР 
и региональных отделений 
всероссийских государственных 
объединений Российского дви-
жения школьников и Юнармии.

Планом мероприятий об-
щественных организаций поде-
лился ответственный секретарь 
Союза ветеранов группы войск 
в Германии, соучредитель по-
искового отряда «Кавказский 
рубеж» Беслан  Гуляжинов. Это 
восхождение на пик Большая 
Мартыновка (КБР), автопробег 
и конный переход Нальчик 
– Большая Мартыновка, про-
светительские патриотические 
мероприятия для школьников 
и студентов Кабардино-Балка-
рии и Мартыновского района 
Ростовской области с участием 
детей и внуков кавалеристов 
и командира полка А.Ф. Ско-
рохода, спортивные турниры, 
высадка аллей, посвящённые 
80-летию подвига воинов 115-й 
кавдивизии.

Сопредседатель регио-
нального штаба ОНФ в КБР, 
руководитель регионального 
отделения Поискового дви-
жения России Андрей Попета 
рассказал, что при поддержке 
депутатов Парламента КБР и 
Чеченской Республики к 9 Мая 
состоится выставка, на которой 
будут представлены уникаль-
ные документы, найденные в 
архивах Министерства обороны 
РФ, в том числе копии дневника 
командира 115-й Кабардино-
Балкарской кавалерийской 
дивизии.

Полковник в отставке, ве-
теран боевых действий Хусен 
Мацухов предложил создать 
на площадке Общественной 
палаты КБР совет по органи-
зации и проведению памятных 
мероприятий, в который войдут 
представители органов власти 
и общественных объединений.

Модератор круглого стола 
– член комиссии по развитию 
культуры, сохранению духов-
ного наследия и СМИ Общест-
венной палаты КБР, директор 
центра социокультурных про-
ектов «Мирт» Юлия  Ордокова 
поддержала инициативу, а 
также отметила, что в рам-
ках проекта «Знамя в строю», 
посвящённого героическому 
подвигу воинов 115-й кавале-
рийской дивизии, проведена 
большая исследовательская 
работа по поиску знамени ди-
визии, а также с Парламентом 
КБР по установлению памятной 
даты – Дня памяти воинов 115-й 
кавалерийской дивизии. Поэто-
му создание координационного 
совета поможет согласовать 
планы, тем самым повысив 
эффект от запланированных 
мероприятий, а также позво-
лит значительно усилить про-
светительскую составляющую 
патриотической работы, так 
необходимую сегодня.

Ещё одна тема, которая была 
поднята на встрече, – упорядо-
чение поисковой деятельности 
на территории Кабардино-Бал-
карии и музеефикация архео-
логических объектов. 

Министр по делам нацио-
нальностей и общественным 
проектам КБР Анзор Курашинов 
сообщил о большой работе, ко-
торая проводится поисковыми 
отрядами Кабардино-Балкарии, 
призвал действовать в право-
вом поле, а также пригласил 
к более активному участию 
в конкурсных мероприятиях, 
проводимых министерством. 
Председатель комитета Пар-
ламента КБР по культуре, раз-
витию гражданского общества 
и информационной политике 
Заурбек Кумалов предложил 
сформировать при Обществен-
ной палате рабочую группу для 
разработки первичных докумен-
тов о создании координацион-
ного органа по поисковой дея-
тельности на территории КБР.

В обсуждении приняли 
участие представители Мини-
стерства культуры, сотрудники 
Управления Росгвардии по КБР, 
Следственного комитета, воен-
ного комиссариата, Юнармии, 
общественники из Кабардино-
Балкарии и Ростовской области.

Ольга КЕРТИЕВА

Правительство готовит меры 
поддержки системообразующих 
предприятий страны. Уже разрабо-
таны правила предоставления суб-
сидий по кредитам на пополнение 
оборотных средств. Речь идёт о зай-
мах по льготным ставкам – 10 про- 
центов. На стадии утверждения 
находится перечень отраслей в сег-
менте малого и среднего бизнеса, 
представители которых смогут до-
говориться о кредитных каникулах.

Для публичных акционерных 
обществ упрощается приобрете-
ние собственных акций.

Утверждён список ранее вве-
зённого в Россию оборудования, 
которое запрещено вывозить из 
страны до конца 2022 года. В пере-
чень включено технологическое, 
телекоммуникационное, меди-
цинское оборудование, транс-
портные средства, сельхозтехника, 
электрическая аппаратура – всего 
более 200 наименований товаров, 
в том числе железнодорожные 
вагоны и локомотивы, контейнеры, 
турбины, станки для обработки 
металла и камня, мониторы, про-
екторы, пульты и панели.

Что касается вывоза произве-
дённой продукции из страны, он 
ограничен для всех иностранных 
государств, кроме членов Евра-
зийского экономического союза, 
Абхазии и Южной Осетии. До 
конца года запрещено продавать 
в недружественные страны (48 
государств и территорий, которые 
ввели антироссийские санкции) 
некоторые виды лесоматериалов.

Таможенные органы перешли 
на усиленный режим работы 
для первоочередного порядка 
оформления товаров первой 
необходимости – продуктов пита-
ния, лекарственных препаратов, 
вакцин и средств дезинфекции. 
Кроме того, введён упрощённый 
порядок совершения контрольных 
процедур в отношении ввозимой 
плодоовощной продукции (овощи, 
фрукты, орехи и продукты их пере-
работки). Упрощена процедура 
временного ввоза автомобилей 
для личного пользования.

Правительство РФ поддержало 
введение нулевой ставки НДС для 
компаний, которые инвестируют в 
создание туристических объектов. 
Это позволит поддержать гости-
нично-туристическую отрасль и 
создать условия для её ускоренно-
го развития в условиях прогнозиру-
емого повышения спроса на отдых 
в России. Нулевая ставка будет 
введена для инвесторов, которые 
строят, предоставляют в аренду и 
управление гостиницы. Она будет 
действовать пять лет с момента 
ввода объектов в эксплуатацию.

Российское государство, граж-
дане и компании, имеющие ва-
лютные обязательства перед 
зарубежными кредиторами из 
недружественных стран, смогут 
расплачиваться по ним в рублях. 
Все сделки с физическими и юри-
дическими лицами из этих стран 

должна будет одобрить прави- 
тельственная комиссия по контро-
лю за инвестициями.

Госдума одобрила предложен-
ный кабмином новый подход к 
уплате повышенного транспорт-
ного налога. Теперь под налог на 
роскошь будут подпадать автомо-
били стоимостью от 10 млн рублей 
и выше, а не от 3 млн, как сейчас. 
Изменения будут распространены 
на автомобили, приобретённые с  
1 января 2022 года.

В трёх чтениях принят зако-
нопроект, призванный повысить 
устойчивость транспортного ком-
плекса в условиях санкционного 
давления. Изменяются правила 
государственной регистрации 
гражданских самолётов в реестре 
воздушных судов РФ и прав на 
воздушные суда и сделки с ними.
Кроме того, изменения коснутся 
выдачи сертификатов лётной год-
ности.

Решено вернуть в законода-
тельство норму, когда возбудить 
уголовное дело по налоговому 
правонарушению можно только 
в том случае, если есть запрос со 
стороны налогового органа.

Ряд западных компаний, объ-
явивших о заморозке капитало- 
вложений в российскую экономи-
ку, тем не менее получит поддерж-
ку в РФ при условии выполнения 
обязательств перед потребителя-
ми в РФ, сохраняя производство. 
А ликвидация предприятий вкупе с 
увольнением персонала будет рас-
цениваться как преднамеренное 
банкротство.

Увеличить субсидии на оплату 
жилищно-коммунальных услуг 
предложил «Национальный жи-
лищный конгресс»: снизить раз-
мер «порога» по оплате ЖКУ до 
18%, чтобы увеличить количество 
получателей субсидии. И рас-
считывать их, исходя из полной 
площади помещения. Также одно-
кратно предоставлять субсидию 
на оплату ЖКУ гражданам при 
потере работы или задержке зар-
платы более двух месяцев. Много-
детным семьям давать субсидии, 
полностью покрывающие плату за 
ЖКУ, а гражданам старше 65 лет 
– 70% от начисленной платы. Так-
же предлагается до начала 2023 
года освободить жителей неприва-
тизированных квартир от внесения 
платы за соцнаём помещения. 
Для поддержки коммунальных 
организаций выделять субсидии 
на возмещение выпадающих до-
ходов, связанных с подорожанием 
оборудования и материалов для 
проведения текущего и капиталь-
ного ремонта домов. Освободить 
управляющие организации от 
пеней и штрафов, приостановить 
аннулирование лицензий и бан-
кротство компаний из-за задержек 
с оплатой коммунальных услуг, 
освободить их от большей части 
штрафов и внеплановых про-
верок, предоставлять налоговые 
каникулы.

Меры поддержки 
продолжают дополнять
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Первый шаг к успеху

В этом году конкурсу «Учитель года Рос-
сии», который по праву является одним из 
самых значимых и масштабных состязаний 
профессионального мастерства среди 
учителей страны, исполняется 33 года.

На звание педагога года претендуют 
десять человек, среди них один пред-
ставитель сильной половины человече-
ства – учитель физики лицея №2 Аслан 
Кашежев, уже имеющий опыт участия 
в подобных мероприятиях. В 2015 году 
он успешно прошёл региональный этап, 
получив заветную статуэтку пеликана, – 
традиционный приз за победу в конкурсе.

Учителей и гостей приняла школа 
№33. Учреждение не случайно выбрано 
площадкой проведения педагогического 
состязания – по традиции оно проходит 
в школе, представитель которой стал 
лучшим по итогам муниципального этапа 
предыдущего года. Тогда главный титул 
завоевала учитель русского языка и лите-
ратуры Алина Карова.

В школе №33 состоятся все испыта-
ния, предусмотренные конкурсной про-
граммой. Учителям предстоит дать уроки, 
провести классные часы, методические 
семинары и мастер-классы, публично вы-
ступить на одну из заданных тем. Они мо-
гут поделиться своим видением решения 
проблем при работе с одарёнными детьми, 
учащимися с особенностями развития, 

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Человек – это историяУченица одиннадцатого клас-
са нальчикской школы №9 уже 
два года посещает занятия по 
истории и обществознанию во 
Дворце творчества детей и мо-
лодёжи КБР. Преподаватель до-
полнительного образования по 
истории и обществознанию Анзор 
Уразаев, работающий в ДТДМ 
КБР с 2006 года, рассказывает о 
своей ученице:

– Участие в олимпиаде – это 
обдуманное решение. Динара 
уже несколько лет занимается 
очень активно и не боится работы. 
Ей помогают педагоги и в школе, 
и во дворце, а также она сама 
ищет дополнительные материалы 
в интернете, занимается дома. 
Нельзя не отметить, что Динара 
успешна во многих других пред-
метах, например, в литературе, 
ОБЖ, математике. 

В олимпиаде финансово-
го университета нальчикская 
школьница впервые участвовала 
девятиклассницей, а через год 
вошла в число призёров. В этом 
году всё сложилось ещё лучше 
– девушка не только выиграла 
олимпиаду, но и стала победи-
телем Всероссийской школьной 
олимпиады на республиканском 
уровне сразу по трём предметам: 
обществознанию, экономике и 
русскому языку. 

– Олимпиадное состязание 
увлекало меня ещё в начальной 
школе, – поделилась Динара. – Я 
принимала участие в предметных 
олимпиадах начиная с четвёртого 
класса. Перейдя в девятый класс, 
узнала, что, помимо обычных 
школьных олимпиад, есть ещё и 
перечневые, которые составляет 
Министерство просвещения РФ. 

менее важна и искренняя любовь 
к предмету. 

– Ни одного человека без исто-
рии страны, истории его народа 
просто нет, – отмечает Динара. 
– История сопровождает нас от 
истоков жизни и по сей день. Без 
знания этого предмета не может 
быть понимания любой другой 
сферы жизни. Мне всегда было 
интересно прослеживать по-
литические процессы, узнавать, 
как мы пришли к сегодняшней 
действительности.

Одним из самых интересных 
периодов истории России для 
Динары является отрезок между 
Смутным временем и правлени-
ем Александра III. 

– Родители всегда заботились 
о моём развитии, способствовали 
тому, чтобы я совершенствова-
лась, – сказала Динара. – Если 
это какие-то выездные олимпиа-
ды, они были только «за». Меня 
не ругали в случае поражений, 
наоборот, я всегда чувствовала 
поддержку.

Участие в вузовской олимпи-
аде предполагает углублённую 
подготовку, выходящую за рамки 
школьной программы. Нужно 
изучать материалы, предназна-
ченные для студентов высших 
учебных заведений, делая упор 
на авторов, чьи книги включены 
в программу изучения в универ-
ситетах. Не менее важны также 
опыт и смелость: потенциальный 
победитель должен не бояться за-
даний и возможного проигрыша. 

Перечневая олимпиада вклю-
чает два этапа – отборочный и 
заключительный. Отборочный 
проходит дистанционно, и, только 
попав в число призёров, можно 

продвинуться дальше. Заключи-
тельный этап – это письменное 
задание, для участия в котором 
необходимо выехать либо в голов-
ной офис в Москву, либо в бли-
жайшее региональное отделение, 
в нашем случае во Владикавказ. 

Победа во Всероссийской 
олимпиаде Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ 
облегчает поступление в вуз – те-
перь Динаре необходимо набрать 
от 75 баллов на ЕГЭ по истории, 
чтобы получить студенческий 
билет. 

С направлением обучения 
Динара пока не совсем опреде-
лилась – она колеблется между 
государственным муниципаль-
ным управлением, экономикой 
и юриспруденцией. Сейчас она 
ждёт результаты ещё двух переч-
невых олимпиад, в которых при-
нимала участие, – Кутафинской 
и олимпиады Высшей школы 
экономики. 

– Меня радует, что дети сегод-
ня проявляют большой интерес 
к истории и обществознанию, 
– говорит Анзор Уразаев. – Они 
понимают, что для поступления 
во многие вузы им придётся 
сдавать экзамены по этим пред-
метам. Многие мои ученики для 
дальнейшей учёбы пользуются 
лекциями, записанными здесь. 
Сейчас информация стала бо-
лее доступной, а у нас наработан 
опыт, как усилить интерес детей к 
предмету. Большую роль играют 
и интерактивные занятия, по-
зволяющие подробно изучить, 
например, архитектуру или исто-
рические карты. 

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото автора

со школьниками, имеющими серьёзные 
отклонения в поведении. Организаторы 
предлагают также поразмышлять над 
вопросами повышения престижа учитель-
ской профессии и такой формой организа-
ции учебного процесса, как дистанционное 
обучение.

Старт муниципальному этапу конкурса 
дали исполняющая обязанности руково-
дителя департамента образования ад-
министрации г. Нальчика, председатель 
жюри конкурса Валентина Сабанчиева, 
председатель городского комитета проф-
союза работников народного образования 
и науки, сопредседатель жюри Татьяна 
Вологирова.

Приветствуя учителей, В. Сабанчиева 
отметила, что конкурс даёт возможность 
участникам проявить педагогическое 
мастерство, реализовать свой потенциал, 
поделиться опытом работы.

– Уверена, каждый из вас откроет в 
себе что-то новое, узнает себя лучше. 
Этот конкурс прежде всего – победа над 
самим собой, – отметила Валентина 
Сабанчиева.

С началом конкурса присутствующих 
поздравила Т. Вологирова:

– Только влюблённые в свою профес-
сию педагоги могут принимать участие в 
таких конкурсах, приятно удивлять других 
и удивляться.

Слова добрых напутствий в адрес учите-
лей прозвучали и от представителя жюри 
конкурса Ирины Шонтуковой, заместителя 
директора Центра непрерывного развития 
Министерства просвещения, науки и по 
делам молодёжи КБР.

Оценивать участников будут руково-
дители и специалисты образовательных, 
научных, методических учреждений 
системы образования, представители 
общественности, органов муниципаль-
ной власти. Судьи назовут победителей и 
дипломантов в классических номинациях 
«Учитель-универсал», «Учитель-новатор», 
«Учитель-наставник», «Учитель-мастер», 
«Учитель-лидер», «Призвание», «Кладовая 
педагогического мастерства» и специ-
альных, которые будут определены после 
завершения конкурсных туров.

Имена победителей будут объявлены в 
последней декаде месяца.

Мероприятие украсили концертные 
номера учащихся школы №33 и ансамбля 
народного танца «Зори Кавказа».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Элины Караевой

Благодаря им можно облегчить 
процесс поступления. 

Большую роль в успехе Дина-
ры играет твёрдая убеждённость 

в том, что на своих ошибках нуж-
но учиться – проанализировать 
и идти дальше. Как показывает 
опыт, этот принцип работает. Не 
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ДАТА

-
-
-

О языке и не только

Родной язык младенец впитывает 
с молоком матери, а позже, взрос-
лея, он обогащает личное мировос-
приятие традициями своего народа, 
принимая его социальные нормы. 
Ещё полвека назад создатель нова-
торских концепций по воспитанию и 
обучению детей раннего возраста, 
автор широко известной книги по раз-
витию детей «После трёх уже поздно» 
японец Ибука Масару заметил, что 
образование и окружающая среда, 
в которую попадает младенец сразу 
после рождения, определяют, каким 
он станет человеком.

Исходя из его концепции, упрёк «В 
кого ты такой уродился!» родители 
должны адресовать в первую оче-
редь самим себе. Во все времена на 
Кавказе большое внимание уделя-
лось сохранению традиций, которые 
складывались веками. Логично, что 
следование традициям сказалось и 
на воспитательных методах. Так, в 
прошлые века в Кабарде независимо 
от сословной принадлежности маль-
чиков и девочек с самого раннего 
возраста учили нормам адыгского 
этикета: без этих знаний невозмож-
но было адаптироваться в обще-
стве. Этикетом предусматривались 
правила поведения во всех, говоря 
современным языком, типичных 
социальных ситуациях, безусловно, 
и обхождение с противоположным 
полом. Весь этикет основывался на 
высокоразвитом чувстве личного 
достоинства.

«Если собираешься в далёкие 
края, то одевайся в одежду того на-
рода, в чью страну думаешь ехать», 
– гласит устное народное творчество 
адыгов. А это означает, что они вы-
соко ценили знание языков соседей. 
И в этом есть глубокий смысл – ведь 
любовь к своему народу не может 
строиться на неуважении к другим. 
И в давние времена не имевшие 
письменности адыги книжное руко-
водство по воспитанию заменяли 
личным примером. «Украшай место 

своего отца», – говорили старшие 
молодым людям.

Совокупность моральных цен-
ностей обозначается у кабардинцев 
словами «адыгагъэ» (адыгство) 
и «нэмыс» (от арабского «намус» 
– честь, достоинство). Поведение 
женщин и мужчин строилось на вза-
имоуважении. У этих правил была 
масса составляющих.

Кабардинцы придавали огромное 
значение приветливости. Об этом 
рассказывает кандидат исторических 
наук Любовь Сабанчиева, посвятив-
шая много времени изучению адыг-
ских обычаев и народного уклада.

– Любое общение начиналось с об-
ращения, и от его тона и содержания 
во многом зависел результат разгово-
ра и впечатление, произведённое со-
беседниками друг на друга, – говорит 
Л.  Сабанчиева. – В адыгском языке 
отсутствуют универсальные формы 
обращения, принятые на Западе и 
Востоке (такие, как мадам, ханум, 
сэр или мистер). Зато существовали 
иные формы, зависевшие от возрас-
та и положения человека. К самой 
старшей женщине обращались «ди 
анэ» (наша мать), но совершенно 
недопустимым считалось назвать 
её «фызыжь» (старуха). К равной по 
возрасту женщине обращались «ди 
шыпхъу» (наша сестра), а к моло-
деньким девушкам – «дахэ» (краса-
вица). «Ди адэ» (наш отец) – говорили 
старшему мужчине, «си къуэш», «си 
шы нэхъыжь» (мой брат, мой стар-
ший брат) – более-менее равному по 
возрасту мужчине, «щIалэ» – моло-
дому человеку.

Любопытно, что из множества 
ситуативных формул приветствия у 
кабардинцев использовались только 
три, подходящие для обоих полов: 
когда приветствовали мужчину или 
женщину, вернувшихся издалека, 
человека, с которым очень давно не 
виделись, а также вставшего после 
долгой болезни. Интересен ряд си-
туаций, в которых не могла оказать-

ся кабардинка. Она не могла стать 
случайной попутчицей, так как без 
сопровождения мужчин не путеше-
ствовала. Её нельзя было встретить 
в весёлой компании, на застолье, 
поэтому она не использовала слова 
«гуп махуэ апщий» (что в наше время 
встречается повсеместно), и к ней так 
не обращались.

Обязательным атрибутом привет-
ствия у кабардинцев, как и у других 
кавказских народов, и по сей день 
является требование встать (вне за-
висимости от пола и возраста) при 
встречах, как в домашней обстанов-
ке, так и в общественных местах. До 
сих пор практикуются рукопожатия и у 
мужчин, и у женщин, только порядок 
этой церемонии в наши дни зачастую 
подзабыт и исполняется неверно. 
Первым подавал руку старший по 
возрасту. Иногда, в знак глубокого 
уважения к старшему, младший по-
жимал протянутую руку обеими рука-
ми, для женщин же такое действие 
исключалось.

В традиционном адыгском обще-
стве отсутствовал такой популярный 
ныне атрибут приветствия, как по-
целуй. И даже мимика была сведена 
к минимуму: она допускалась только 
в приветствиях между женщинами, 
а также равными по возрасту, знако-
мыми друг с другом мужчинами. Не-
допустимым для кабардинского муж-
чины считалось употребление в речи 
некоторых «женских» междометий, к 
примеру, выражающих удивление и 
сожаление. В устах женщины-кабар-
динки нелепо выглядели бы слова 
«уэлэхьи-билэхьи» (Богом клянусь), 
употребляемые лишь мужчинами. 
За использование неподобающих 
выражений женщину могли прозвать 
«лIыфэ» (мужеподобная), а мужчину – 
«фызыфэ» (женоподобный). В былые 
времена более оскорбительного эпи-
тета для мужчины не существовало, 
да и для женщин подобные сравнения 
были весьма нелестны.

Анна ХАЛИШХОВА

Диктант для любящих 
адыгский язык

Президент Международной черкесской ассоциации 
Хаути Сохроков призвал адыгов всего мира принять 
участие в диктанте:

– В 2000 году 14 марта в адыгском народном ка-
лендаре появился новый   праздник – День адыгского 
(черкесского) языка, который учреждён по инициативе 
Международной черкесской ассоциации. День родного 
языка касается каждого из нас. Родной язык – это часть 
культурного наследия народа. Язык – это основа сохране-
ния нации, передачи обычаев, традиций. Нет языка – нет 
народа. Сегодня более 70 родных языков изучаются в 
общеобразовательных школах нашей страны, и адыгский 
(черкесский) – один из них. Чтобы сохранить родной язык, 
привить к нему любовь, в Кабардино-Балкарии проходят 
открытые уроки, олимпиады и конкурсы, этнодиктанты, 
различные акции для людей всех возрастов.

Международная образовательная акция «Тотальный 
диктант (сочинение) на адыгском языке» тоже нацелена 
на популяризацию родного языка. В ней могут принять 
участие все желающие независимо от возраста, на-
циональности, социального статуса и уровня владения 
адыгским языком.

Как подчеркнул Хаути Хазритович, участие в диктан-
те добровольное, по желанию, можно проверить свои 
знания анонимно.

На адыгейском литературном языке будут предложе-
ны тексты различной сложности: для свободно владею-
щих языком и для начинающих его изучение.

Написать диктант на адыгейском литературном 
языке можно, подключившись на YouTube Адыгейского 
государственного университета https://www.youtube.
com/watch?v=0nlfrnYnaEg. На кабардино-черкесском 
литературном  языке – на сайте Кабардино-Балкарско-
го государственного университета им. Х.М. Бербекова 
https://kbsu.ru/tv/adygje-diktant-2022/.

Перед началом диктанта будет проведён подробный 
инструктаж.

Фото (сканы) написанных работ на адыгейском ли-
тературном языке для проверки необходимо отослать 
на WhatsApp по номеру телефона 8-918-223-95-19 или 
на электронный адрес adygkafedra@mail.ru. Работы 
на кабардино-черкесском литературном языке – на 
электронный адрес dahnalchik@gmail.com.

Ольга КЕРТИЕВА

ВЫСТАВКА

Открыватель неведомой части земли-
-

В Кабардино-Балкарии есть 
знаковые имена, представляю-
щие республику на самом высо-
ком уровне в культуре, политике, 
экономике, медицине и обра-
зовании. Одним из ярких пред-
ставителей в этом ряду является 
художник Хызыр Теппеев, связав-
ший своим искусством Кавказ, 
Европу и Восток. 

Хызыр родился в 1956 году в 
селении Кёнделен Баксанского 
района в семье, среда которой 
побуждала к раскрытию генети-
ческого потенциала и восприятию 
всего лучшего, предлагаемого 
миром.С детства будущий ху-
дожник увлечённо рисовал, в том 
числе занимался у известного в то 
время педагога Андрея Ткачен-
ко. Поступив в художественную 
школу при институте живописи, 
скульптуры и архитектуры им. 
И. Репина в Санкт-Петербурге, 
он окончил и сам институт, полу-
чив фундаментальное акаде-
мическое образование худож-
ника-монументалиста. Русская 
классическая школа рисования 
стала фундаментом, на котором 
вырос и в полной мере раскрыл-
ся талант художника. Кабарди-
но-Балкарский период жизни 
Хызыра представлен работами, 

посвящёнными родной земле, 
балкарской культуре, традициям 
и эпосу древнего народа, ин-
терпретированным с авторской, 
философской точки зрения.  В 
этот период он активно работал и 
участвовал в различных выстав-
ках Союза художников России. С 
1999 года начинается новый пери-
од жизни и творчества художника: 
Хызыр уезжает в Турцию, где в 
Анкаре открывает собственную 
художественную студию, имею-
щую сотни учащихся. На протя-
жении многих лет жизни в Турции 
он создаёт десятки интересных 
произведений искусства и рас-
крывается как педагог. Сегодня 
мы можем смело сказать, что 
Теппеев не только открыл свою 
школу в Анкаре, что, несомненно, 
ценно для населения страны, 
желающего обучаться художе-
ственному ремеслу и имеющего 
древние культурные традиции, 
для многих из нас он открыл со-
вершенно другую Турцию, не 
в привычном, обывательском 
смысле – как место для отдыха 
и туризма, а её людей, культуру, 
особый восточный колорит, то есть  
душу народа с древней историей. 

(Окончание на 12-й с.).
Фото Элины Караевой
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Праздничный триумф девочек

Во Дворце спорта «Аркада» города Старый Оскол 
состоялось первенство России по тяжёлой атлетике 
среди юношей и девушек 13-17 лет.

Бронзовую медаль  на этих соревнованиях завоевал 
Махмут Кадыров, занимающийся в спортивной школе 
олимпийского резерва Эльбрусского района. Выступая 
в весовой категории до 61 килограмма, он использовал 
в рывке все три подхода и поднял 90 кг, показав второй 
результат. В толчке Махмуту покорилась штанга весом 111 
кг (третий результат). С суммой 201 кг воспитанник заслу-
женного тренера России Махти Маккаева стал бронзовым  
призёром и выполнил норматив кандидата в мастера 
спорта России. Лишь на один килограмм больше поднял 
в сумме штангист из Ханты-Мансийского автономного 
округа, который занял второе место. Достойно выступил 
ещё один воспитанник Махти Маккаева – Кемран Хаппа-
ев. Он занял четвёртое место в весе до 49 килограммов, 
где было 25 участников, и также выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта.

«
»

Организаторами спортивного 
праздника выступили местная 
администрация Прохладнен-
ского муниципального района 
и отделение партии «Единая 
Россия». 

Программа спортивного празд-
ника включала соревнования по 
мас-рестлингу (национальный 
вид спорта Якутии и Бурятии) и 
по перетягиванию каната. Также 
школьники приняли участие в 

конкурсе на знание гимна Рос-
сийской Федерации.

Участниками соревнований 
стали команды «Авангард» 
(школа с. Заречное), «Дружба» 
(школа №1 им. Х.Т. Башорова 
с.Карагач), «Инал» (школа №2 с. 
Карагач), «Заря» (школа с. Бла-
говещенка), «Амазонки» (школа 
№2 с. Алтуд) и «Горянка» (школа 
№1 с. Алтуд). Победу одержали 
«Амазонки». Лучшими игроками 

турнира стали Аделина Кумахо-
ва («Амазонки»), Алина Танова 
(«Инал»), Риана Нагоева («Го-
рянка»), Полина Мирошниченко 
(«Авангард»), Диана Нафонова 
(«Дружба»), Олеся Макиева 
(«Заря»).

Лауреатами конкурса на зна-
ние гимна Российской Федера-
ции названы Сатаней Калмыкова 
(«Инал»), Олеся Макиева («Заря») 
и Камилла Нагоева («Горянка»).

Как сообщила пресс-служба администрации Зольского района, в сорев-
нованиях участвовали шесть любительских команд: три из Прохладненского 
района – «Зенит» (Прохладный), «Екатериноград» (ст. Екатериноградская), 
«Малакановка» (с. Малакановское), две из столицы республики – «Академия» 
и «Нальчик», а также хозяева турнира – команда с. Совхозного.

Соревнования проводились по круговой системе, по итогам групповых и 
стыковых встреч в игре за третье место встретились команды «Малакановка» 
и «Екатериноград», а за первое и второе места боролись «Зенит» и «Ака-
демия». В результате третье место заняла команда «Малакановка», второе 
досталось команде «Зенит», а победителем турнира в упорной борьбе стала 
нальчикская «Академия».

Судейская коллегия отметила наиболее отличившихся игроков турнира. 
Специальными призами награждены связующий «Зенита» Роксана Скрип-
никова, нападающий «Малакановки» Ольга Бурлай и лучший игрок турнира 
Лина Бетуганова из «Академии».

Как подчёркивают организаторы, спортивное мероприятие проводилось 
для популяризации и развития волейбола, массовой физической культуры 
и спорта и упрочнения дружеских отношений между муниципальными об-
разованиями республики.

Подготовил Андемир КАНОВ

«Микстовая» победа
 «Академии»

Обладателями наград 
стали А. Моисеева, С. Вег-
виц, С. Пурик, Л. Толоконни-
кова, А. Казиева. Исполни-
тельный секретарь партии 
А. Чепурков вручил секре-
тарям первичных отделений 
и активным членам партии 
благодарственные грамоты 
регионального исполнитель-
ного комитета КБРО партии 
«Единая Россия» за актив-
ную общественную деятель-
ность и личный вклад в по-
вышение авторитета партии.

Отметили активных  
и неравнодушных

 Черекцы отправили  
груз с гуманитарной помощью

Первую грузовую машину с гумани-
тарной помощью населению, постра-
давшему от боевых действий на терри-
тории ДНР и ЛНР, отправил Черекский 
муниципальный район. Жители муни-
ципалитета активно откликнулись на 
призыв о помощи и внесли свой вклад 
в поддержку людей, попавших в беду.

Местом сбора и сортировки предметов 
первой необходимости, нескоропор-
тящихся продуктов, стройматериалов, 
одежды определён Комплексный центр 
социального обслуживания населения 
района.

Ход акции и отправка первой грузовой 
машины с гуманитарной помощью на-
ходились под контролем главы местной  
администрации Черекского района Ала-
на Кульбаева. Он выразил благодарность 
жителям района, принявшим участие в 
благом деле. Сбор гуманитарной помо-
щи в Черекском районе  продолжается.

Здесь готовят вкусные обеды      
Организация питания 

детей – одна из приори-
тетных задач, решаемых 
сегодня муниципальной 
властью и системой об-
разования. Этому вопросу 
уделяется пристальное 
внимание в Черекском му-
ниципальном районе.  

На высоком уровне ор-
ганизовано питание школь-
ников в средней школе с.п. 
Зарагиж.  В пищеблоке об-
разовательного учреждения 
царит атмосфера тепла 
и домашнего уюта, везде 
чистота и порядок. Пер-
сонал школьной столовой 
встречает детей доброже-
лательными улыбками. По-
этому школьники всегда с 
удовольствием посещают 
столовую. Здесь готовят 
вкусные горячие обеды.

И заслуга в этом в первую 
очередь повара Ларисы 

Унатлоковой. Приветливая, с 
открытой улыбкой на добром 
лице, она готовит для детей 
разнообразные блюда и 
каждый раз желает им при-
ятного аппетита, с удоволь-
ствием наблюдая, как дети 
уплетают приготовленные 
ею обеды. Затем без суеты 
убирает за ними и моет по-
суду. Как признаётся сама 
Лариса Хаутиевна, работа 
ей в радость.

После окончания сред-
ней школы она поступила в 
ПТУ, выучилась на повара. 
В 1976 году вышла замуж и 
с того времени живёт в  За-
рагиже. Долгое время рабо-
тала в колхозе «Зарагиж». И 
спустя годы опять вернулась 
к любимой профессии.

Вместе с мужем Бори-
сом, который, к сожалению 
ушёл из жизни, вырастила 
троих детей. Сын Мурат 

 На базе тырныаузской 
МОУ «СОШ№6 им. Героя 
Советского Союза В.Г. 
Кузнецова» состоялся му-
ниципальный этап все-
российской спартакиады 
допризывной молодёжи 
«АрМИ-2022» на Кубок 
главы а дминистрации 
Эльбрусского муници-
пального района среди 

формируют гражданственность и патриотизм  «Бронза» 
первенства Россиивоенно-патриотических 

объединений учащихся 
общеобразовательных ор-
ганизаций, посвящённый 
77-летию победы в Вели-
кой Отечественной вой- 
не. Спартакиада ставит 
своей целью физическое 
и духовно-нравственное 
воспитание молодёжи, 
формирование граждан-
ственности и патриотиз-
ма, повышение престижа 
военной службы у под-
растающего поколения.  
Собравшиеся почтили 
минутой молчания па-
мять павших в Великой 
Отечественной войне. 
Приятным бонусом стал 
праздничный концерт. 
В нём приняли участие 

кадетские классы шестой 
школы.

В программу соревнова-
ний вошли строевой смотр, 
выполнение нормативов 
ГТО, в том числе стрельба 
из пневматической винтов-
ки, для юношей – подтя-
гивание  на перекладине, 
отжимание и пресс – для 
девушек, прыжки в длину 
с места, сборка-разборка 
автомата АК. Также коман-
ды всех образовательных 
организаций приняли уча-
стие в конкурсе военно-па-
триотической песни. 

Победителем муници-
пального этапа спартакиа-
ды «АрМИ-2022», облада-
телем Кубка главы адми-
нистрации Эльбрусского 

района стала команда 
школы №4 с.п. Кёнделен. 
Ей теперь предстоит за-
щищать честь района в 
республиканской спарта-
киаде на Кубок Главы КБР. 
Второе место разделили 
команды СОШ с.п. Былым 
и СОШ №1 им. А.Ж. Дот-
туева с.п. Кёнделен. Тре-
тье место заняла команда 
средней школы №3 Тыр-
ныауза. Победители также 
получили благодарствен-
ные грамоты и подарки от 
Кабардино-Балкарского 
регионального отделения 
всероссийской полити-
ческой партии «Единая 
Россия» и грамоты от ре-
гионального отделения  
ДОСААФ России.

Борисович Унатлоков во 
время несения службы в 
ОБ ДПС ГИБДД трагически 
погиб во время нападения 
боевиков на Нальчик в 2005 
году. Его именем в селении 
Зарагиж названа улица. Ла-
риса Хаутиевна, пересилив 
это горе, продолжает жить. 
Она счастлива, что своей 
работой приносит радость 
детям.
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Мировая пандемия 
ещё далека от завершения

Юноши с «бронзой»,  
а девушки – с победой!

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №1» г.о. Нальчик 
выражает глубокое искреннее соболезнование медсестре 
КУШХОВОЙ Елизавете Хусеновне по поводу безвременной 
скоропостижной смерти мужа КУШХОВА Аслана Патовича.

СПОРТ

В Ставрополе завершился 
финальный этап СКФО по ба-
скетболу чемпионата «Локоба-
скет-школьная лига». 

В соревнованиях приняли уча-
стие по шесть команд юношей и 
девушек округа. Сборные коман-
ды КБР представляли спортсмены 
спортшколы №2 по баскетболу 
управления по физической культу-
ре, спорту и делам молодёжи ад-
министрации г.о. Нальчик (дирек-
тор Анатолий Тхакахов). Юноши, 

которых готовила к соревнованиям 
заслуженный тренер РФ Римма 
Кумыкова, стали бронзовыми при-
зёрами. Девушки (тренер Осман 
Тхакахов), разгромив в решающей 
игре хозяек соревнований – став-
ропольчанок – со счётом 75:47,за-
няли первое место.

Не обошлось и без индиви-
дуальных призов. Ученик наль-
чикской гимназии №14 Астемир 
Эфендиев признан лучшим на-
падающим чемпионата. Ученицы 

29-й нальчикской гимназии Са-
бина Тарчокова и Эрмина Куш-
бокова получили соответственно 
призы лучшего игрока и MVP.

Как победительницы зональ-
ного этапа «Локобаскет-школь-
ная лига» наши девушки примут 
участие во Всероссийском фина-
ле турнира, в котором 34 лучшие 
команды страны с 29 апреля по 
1 мая в Краснодаре будут опре-
делять сильнейших. 

Альберт ДЫШЕКОВ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

 Специалисты филиала «Россети Север-
ный Кавказ» – «Каббалкэнерго» выполнили 
необходимые ремонтные работы на под-
станции 35 кВ «Малка».

Произведён капремонт масляного вы-
ключателя силовых высоковольтных цепей и 
электрооборудования. Энергетики заменили 
дефектные узлы – три высоковольтных фар-
форовых ввода 35 кВт.

Подстанция «Малка» введена в эксплу-
атацию в 1975 году. От стабильной работы 
питающего центра зависит надёжное элек-
троснабжение порядка 25 тысяч жителей и 
11 социально значимых учреждений семи 
населённых пунктов Зольского района. Ком-
плекс мероприятий реализован в рамках 
подготовки объектов электросетевого хо-
зяйства региона к осенне-зимнему периоду 
2022/23 гг.

Подготовил Андемир КАНОВ

-

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 2132 ПЦР-теста, вы-
явлено 42 больных с признаками ви-
русной пневмонии. Госпитализировано 
24 человека. Число умерших за сутки 
увеличилось на 3 и составляет 1796. 
В госпиталях получают медицинскую 
помощь 303 пациента, в том числе 21 
ребёнок, 2 беременные женщины. 143 
пациента нуждаются в кислородной 
терапии. 42  находятся в отделениях ре-
анимации, 3 подключены к аппаратам 
искусственной вентиляции лёгких, 14 
пациентов на неинвазивной вентиляции 
лёгких. На амбулаторном лечении с 

симптомами острой респираторной ин-
фекции находятся 4125 человек, из них 
1602 – дети. Всего в четырёх госпиталях 
развёрнуто 400 коек.

Единственный эффективный способ 
победить болезнь – всеобщая иммуни-
зация. Получить прививку от COVID-19 
в Кабардино-Балкарии можно в любом 
из 83 пунктов проведения вакцинации. 
Они развёрнуты в Нальчике и во всех 
районах республики.

Роспотребнадзор сообщает о том, 
что показатель заболеваемости корона-
вирусом в России снизился. По итогам 
девятой недели 2022 года в стране 

зарегистрировано 616 355 случаев 
заболевания COVID-19, показатель за-
болеваемости составил 420,01 на 100 
тысяч населения, что на 29,6% ниже, 
чем на прошлой неделе. 

Всемирная организация здравоохра-
нения сообщила, что пандемия корона-
вируса в мире далека от завершения.

Так, генеральный директор ВОЗ Те-
дрос Гебрейесус заявил, что вирус про-
должает эволюционировать. С начала 
пандемии из-за коронавируса умерли 
более 6 млн человек. Многие страны 
сталкиваются с быстрым ростом числа 
случаев COVID-19 и смертей. 

Также ВОЗ обращает внимание на 
резкое сокращение тестирования на 
ковид, предпринятое в ряде стран. Это 
затрудняет возможности в отслежи-
вании распространения и эволюции 
вируса COVID-19, а тестирование оста-
ётся важным инструментом в борьбе с 
пандемией.

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65 и Единый 
номер: 122.

Асхат МЕЧИЕВ

ЖКХ

Энергетики
 отремонтировали 

«Малку»

-
-

-

Мера александрийского сапожника

В Советском Союзе взаимо-
отношения светской власти и 
церкви складывались непросто. 
В этом можно увидеть один безус-
ловный плюс – случайных людей 
в храмах не было. С другой сто-
роны, с «религиозными предрас-
судками» велась ожесточённая 
борьба. Статья о свободе совести 
в советской конституции  была, но 
смысл имела однобокий.  До сих 
пор помню её наизусть: «Гражда-
нам СССР гарантируется свобода 
совести, то есть право исповедо-
вать любую религию, или не ис-
поведовать никакой. Отправлять 
религиозные культы, или вести 
атеистическую пропаганду…». 

Кстати сказать, сталинская кон-
ституция в этом смысле была  
более либеральной и оставляла 
за верующими право открыто 
выражать свои взгляды, то есть 
«вести религиозную пропаганду» 
наравне с безбожниками. 

Хрущёв это дело решил пре-
сечь и в свойственной ему манере 
заявил, что в ближайшее время 
покажет всему миру последнего 
попа. За веру теперь не расстре-
ливали и не сажали, но испортить 
карьеру и сломать жизнь могли 
запросто. Во времена оные  в храм 
пришла женщина. Исповедуясь в 
грехах, она призналась священ-
нику, что боится соблюдать пост. 
Обедать приходиться в общей 
столовой.  Коллеги могут заме-
тить, что она не ест скоромного 
и донести, куда следует. Ответ 
батюшки, по-моему, очень точно 

передаёт дух православного по-
ста: «Ешь всё, милая. Ты, главное, 
людей не ешь». 

Для православных христиан 
Великий пост – время сугубой 
молитвы и покаяния. Наряду 
с этим я знаю немало людей, 
которые рассматривают его как 
своего рода диету. «Растительная 
пища полезна для здоровья, она 
очищает организм и помогает 
сбросить лишний вес», – считают 
они. Нужно ли говорить, что такая 
точка зрения не имеет никакого 
отношения к православию! От-
каз от мяса и молока никогда не 
был для христианина самоцелью.  
«Пост – не пища и питие», – учат 
святые отцы. Впрочем, люди 
церковные это и без меня знают, 
а тех, кто во главу угла ставит 
физиологию, переубедить вряд 
ли удастся. 

Многовековой опыт церкви, 
выработал ограничения в пище 
не случайно. С их помощью 
древние аскеты «смиряли свою 
плоть». Об этом хорошо сказал 
один средневековый монах: «Тело 
– мул, который должен довезти 
нас до Царствия Божьего.  Не-
докормишь – свалится, перекор-
мишь – взбесится»… 

Тут позволю себе небольшое 
отступление. Согласно цер-
ковной традиции основатель 
восточного монашества Ан-
тоний Великий был искушаем 
демонами в пустыне. Сюжет, в 
общем-то, известный – к нему 
обращались многие светские 
художники – достаточно вспом-
нить работы Дюрера, Дали, 
Фелисьена Ропса… Одержав 
победу над страстями, святой 
Антоний  испытал лёгкий укол 

тщеславия, и тут ему явился 
ангел и предостерёг: 

– Не обольщайся, ты ещё не 
вошёл в меру александрийского 
сапожника. 

Удивился отшельник и решил 
узнать, чем мог человек, живу-
щий в шумном городе, заслужить 
такую похвалу. Придя в Алексан-
дрию, он нашёл дом сапожника 
и попросился к нему на постой. 
Несколько дней наблюдал за ним, 
но ничего особенного не заметил. 
Наконец гость не выдержал и рас-
сказал  хозяину о своем видении.  
В ответ тот лишь развёл руками: 

– Я человек грешный и в духов-
ной жизни не преуспел. Целыми 
днями сижу за верстаком. Быва-
ет, погляжу в окошко и понимаю: 
все спасутся в Александрии, кро-
ме меня»... 

Эдуард БИТИРОВ

Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», 
Союза журналистов КБР, редакций газет «Кабардино-Балкар-
ская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горянка», «Советская 
молодёжь», журналов «Литературная Кабардино-Балкария», 
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бардино-Балкария», информационного агентства «КБР-инфо», 
издательства «Эльбрус» выражают глубокое соболезнование 
заведующей фонотекой редакции формирования и выпуска 
программ радио АТТОЕВОЙ Светлане Юсуповне в связи со 
смертью матери АТТОЕВОЙ Мариям Идрисовны.

Коллектив МКОУ СОШ  №24   
поздравляет с днём рождения 

директора школы Лейлу Магомедовну Рахаеву

Пусть радуют сюрпризы,
Улыбки и цветы,
И поскорее в жизни
Исполнятся мечты!
Пусть каждый день 
                        приходит,
Чтоб счастье подарить,
И в жизни будет повод 
Всегда счастливой быть!

ы,

т,

ь!
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Открыватель неведомой части земли
(Окончание. Начало на 9-й с.)
– В связи с природной скромностью 

автора при жизни нам не удалось угово-
рить его организовать персональную экс-
позицию своих работ. Последний период 
творчества дал жизнь очень ярким про-
изведениям искусства, но мне кажется, 
что лучшие его работы были созданы на 
родине. Сегодня мы соприкасаемся с 
высоким искусством настоящего масте-
ра, воспринимая его с тихой грустью, и 
осознаём глубокий след, оставленный 
Хызыром в изобразительном искусстве 
Кабардино-Балкарии, – сказала заме-
ститель министра культуры республики 
Аминат Карчаева.

Друг Хызыра, поэт Мухтар Табаксоев 
от имени всех присутствующих выразил 
признательность семье художника, благо-
даря которой удалось организовать вы-
ставку. Он подчеркнул, что о популярности 
Хызыра Теппеева прежде всего говорят 
его ученики, проживающие как в КБР, так 
и в Турции, и исчисляющиеся сотнями. 
Художественное наследие автора раскры-
вает симбиоз одарённости и интеллекта, 
жажды открытий и самовыражения, 
природной интеллигентности и умения 
языком искусства раскрыть сакральные 
тайны культуры своего народа, а также 
рассказать о современной нам жизни. 
Поэт отметил, что Хызыр достоин звания 

народного художника КБР и России и вы-
разил надежду,  что однажды этот вопрос 
будет решён. 

Сын Хызыра Измаил Теппеев расска-
зал о судьбе школы и об учениках, среди 
которых были художники, занимавшиеся 
у Хызыра около двадцати лет и неодно-
кратно представлявшие свои работы на 
различных выставках. Он также отметил, 
что работы, написанные в Кабардино-

Балкарии, в большинстве своём остались 
в республике, а творческое наследие, 
созданное в турецкий период жизни, 
находится как в музеях, так и в частных 
коллекциях. Часть непроданных произ-
ведений привезли на родину художника, в 
Анкаре осталось несколько монументаль-
ных живописных работ и серия батиков, 
их со временем планируется перевезти 
в КБР. Постеры, составившие турецкую 
часть  экспозиции, свидетельствуют о 
том, что оригиналы работ проданы или 
находятся в частных коллекциях. В экспо-
зицию также  вошли начатые композиции 

на практически нетронутых краской хол-
стах, которые мастер не успел дописать. 

Семья организовала проекцию ма-
стерской художника с личными вещами, 
этюдником, палитрой и эскизами к работе 
посреди музейного зала, создав, таким 
образом, атмосферу творческой среды 
художника. Измаил Теппеев отметил, 
что отец собирался вернуться на родину, 
понимая, что жизнь в другой стране – яв-
ление временное. Нынешняя  выставка 
стала знаком этого возвращения. 

Марина БИДЕНКО. 
Фото Элины Караевой

По стопам предков

Главной темой выставки стало куль-
турное наследие адыгов. Ребята, вдох-
новлённые национальным искусством, 
использовали самые разные материалы и 
техники. В экспозиции можно увидеть стро-
гую графику, яркую витражную роспись, 
динамичную живопись, золотое шитьё, 
батик, плетёные циновки – арджэны, а 
также различные вариации на тему нацио- 
нального костюма. Внимание к деталям и 
уважение к традициям в этой экспозиции 
удачно сочетается с практически новатор-
скими элементами. 

Репрезентация культурного наследия 
глазами детей, использующих в творче-
стве как классические, так и современные 
материалы, позволяет говорить не только о 
крепкой связи поколений, но и об активном 
развитии прикладного искусства, поиске 
новых форм творческого самовыраже-
ния. Призма восприятия подрастающего 
поколения позволяет искусству выйти на 
новый виток, оставаясь при этом близким 
и понятным широкому кругу зрителей. 

– Как хранители бесценного материала, 
который нам оставили наши предки, объек-
тов культуры, которые находятся в фондах 
музея, мы видим здесь продолжение этой 
культуры, видим жизнь, – подчеркнул ге-
неральный директор Национального музея 
КБР Феликс Наков. – Мне очень приятно 
лицезреть современную интерпретацию 
древней знаковой системы. Это отражение 
глубины веков, душа народа, что живёт и 
развивается. Надеюсь, что в будущем мно-
гих учеников, чьи работы представлены 

сегодня в экспозиции, мы увидим в музее 
и с персональными выставками. 

Заслуженный деятель искусств РФ, 
композитор Джабраил Хаупа отметил, что 
развитие дополнительного образования 
в сфере культуры имеет колоссальное 
значение, формирует личность подраста-
ющего поколения. Он тепло поблагодарил 
руководство и преподавателей детской 
школы искусств. 

Не пожалели добрых слов и директор 
Учебно-методического центра по художе-
ственному образованию КБР Беслан Бер-
беков, начальник отдела культуры местной 
администрации г.о. Баксан Альберт Беков, 
народный артист КБР, и.о. директора 
дворца культуры г.о. Баксан Ауес Зеушев. 

Скульптор, член творческого Союза 
художников России, член-корреспондент 
Академии художеств РФ Арсен Гучапшев 
отметил, как вырос уровень декоративно-
прикладного направления в баксанской 
школе искусств. Большую роль в этом 
сыграл обучающий ребят Руслан Мазлоев 

– член Союза художников РФ, член ассоци-
ации ЮНЕСКО, преподаватель колледжа 
дизайна и куратор отделения этой школы, 
а также другие преподаватели. 

Арсен Гучапшев сообщил приятную 

новость – в этом году Академия художеств 
РФ обратила внимание на искусство 
Кабардино-Балкарии. Летом нашу респу-
блику посетят московские искусствоведы. 
Объектом изучения станет республикан-
ский полистилизм – такое определение на-
шей художественной культуре около двух 
десятков лет назад дал Руслан Цримов.

– Так совпало, что эта выставка прово-
дится в Год культурного наследия народов 
России и в год празднования столетия со 
дня образования КБР, – отметила дирек-
тор ДШИ №1 Баксана Азида Гучапшева. 
– Для наших учеников большая честь 
выставляться в Национальном музее ре-
спублики. Мы не такие частые гости здесь, 
это всего лишь вторая выставка, но, на-
деюсь, не последняя. В жизни школы это 
событие. И оно не состоялось бы без по-
мощи нашего куратора Руслана Мазлоева, 
которому я безмерно благодарна. Очень 
рада, что нас пришли поддержать коллеги 
и уважаемые в сфере профессионального 
искусства люди. 

Возраст ребят, чьи работы представле-
ны на выставке, – от 10 до 16 лет. В день 
открытия посетители имели возможность 
не только увидеть готовые работы, но и 
понаблюдать за процессом их создания. В 
выставочном зале прошли мастер-классы 
по золотому шитью, росписи витражными 
красками, плетению басонных изделий и 
циновок, батику. Театр моды баксанской 
школы искусств подготовил дефиле. 
Театр существует в ДШИ с 2018 года, и в 
этом же году стал лауреатом первой сте-
пени конкурса «Созвездие талантов», а в  
2019-м был удостоен гран-при междуна-
родного конкурса в Нальчике.

 Коллекция «Черкесский след» – ре-
зультат совместной работы выпускников 
декоративно-прикладного отделения 
и преподавателя Динары Кардановой. 
Узнаваемые национальные элементы, 
изящный крой, яркая и одновременно 
строгая чёрно-красная гамма выглядят 
очень эффектно. 

Возможно, не все ребята, которые 
сейчас занимаются в баксанской школе 
искусств №1, в дальнейшем выберут 
делом своей жизни творчество. Но если 
на этот путь ступит хотя бы часть из них, в 
республике определённо расцветут новые 
таланты. 

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Артура Елканова


